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ДЕЛУ ВРЕМЯ, КОНКУРСУ —  
ПЯТЬ ДНЕЙ

Площадки «Далура» (входит в горнодо‑
бывающий дивизион «Росатома») рас‑
положены в Звериноголовском райо‑
не Курганской области. В начале апреля 
в регионе резко потеплело. Казахстан‑
ская сторона предупредила об увеличе‑
нии сброса воды из водохранилищ в реку 
Тобол до 1,5 тыс. м3 в секунду —  это 
в 20 раз больше обычного. 8 апреля ста‑
ло понятно, что вода может подняться 
на 11 м —  почти на 3 м выше предыду‑
щего рекорда в 1994 году.

11 апреля уровень воды в Тоболе 
в Звериноголовском районе достиг 10 м. 

Месторождения паводок не затронул, 
они находятся вдали от реки, на возвы‑
шенности. Но горняки не остались в сто‑
роне от общей беды. «Далур» помог вы‑
везти людей из деревни Бугровое, сел 
Труд и Знание. Компания выделила вы‑
сокопроходимую технику для достав‑
ки к переправе и 500 л горючего для ло‑
док, на которых эвакуировали жителей, 
а также 4 км кабеля для ремонта линии 
электропередачи, питающей систему во‑
доснабжения в Труде и Знании.

Сотрудники «Далура» закупили тыся‑
чу пятилитровых бутылок с питьевой во‑

дой и развезли их по домам в селах Труд, 
Знание, Озерное и Прорывное, переда‑
ли тепловые пушки для просушки жилья. 
Сотрудники горнорудного дивизиона 
и других структур «Росатома» перечис‑
лили около 60 тыс. руб лей на покупку 
одеял, матрасов, раскладушек для цен‑
тров временного размещения, которые 
организовали администрации района 
в школах, санатории и больницах.

12 апреля вода начала растекаться 
по пойме Тобола. Утром 19 апреля жи‑
тельница района сообщила «СР», что 
вода уходит, одна из дорог к Труду уже 
свободна. Жизнь постепенно возвра‑
щается в нормальное русло. Но режим 
ЧС еще действует, поэтому «Далур» ве‑
дет круглосуточный мониторинг уровня 
воды в Тоболе.

В Северске Томской области дежурные 
службы Сибирского химкомбината (СХК, 
входит в топливный дивизион) переве‑
дены на усиленный режим работы в свя‑
зи с паводком на реке Томи. Вода залила 
дорогу, разрушила часть дамбы у Комму‑
нального моста на въезде в Томск. 17 ап‑
реля в зоне паводка оказалось почти 

300 приусадебных участков и частных 
домов, пришлось эвакуировать людей.

На берегу Томи расположены насос‑
ные станции, подающие воду на про‑
изводства СХК. Под контроль взяты все 
гидротехнические сооружения пред‑
приятия: насосные станции, тракты тех‑
нической воды, дренажные системы, 
кабельные каналы и каналы паропрово‑
дов и тепловых сетей, доложил техниче‑
ский директор комбината Константин 
Изместьев.

«Утром 19 апреля затор у Северного 
моста прорвался, по территории города 
ледоход прошел быстро, —  сообщил на‑
чальник управления ЧС администрации 
Северска Олег Абрамов. —  Гидротехни‑
ческим сооружениям СХК ничто не угро‑
жает. Что касается пригородных тер‑
риторий, напряженность сохраняется. 
Уровень воды днем стал выше, чем был 
утром». Лед из Томи пошел в Обь, нача‑
лись заторы, подтопило дороги и дома 
в Томском, Молчановском, Кривошеин‑
ском и Шегарском районах. Местами уро‑
вень воды вы шедшей из берегов реки 
превышал кри тические отметки на 2,5 м. 

Несколько регионов России страдают от экстремально высокого 
половодья. Большая вода не нарушила работу отраслевых 
предприятий, но в стороне от общей беды атомщики не остались. 
Организован сбор средств для помощи жителям затопленных 
районов в Курганской области.

Текст: Ирина Дорохова, Мария Хохлова / Фото: Донат Сорокин / ТАСС

Отводные пути
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— В конце прошлого года 
сообщалось, что в Китае 
в коммерческую эксплуата-
цию введена первая в мире 
АЭС четвертого поколения 
«Шидаовань» с высокотем-
пературными газоохлажда-
емыми реакторами (ВТГР). 
Что представляет собой 
эта станция?

— В концепции ВТГР за
действована активная зона 
с графитовым замедлителем 
и прямоточным урановым то
пливным циклом с исполь
зованием гелия в качестве 
теплоносителя. У реактора 
этого типа разные назначе
ния. С его помощью можно 
производить тепло с темпе
ратурой порядка 600–700 °C, 
это выше температуры пара 
на тепловых станциях. Если 
использовать промежуточные 

системы парового реформин
га, можно за счет дополни
тельных технологических си
стем вырабатывать водород.

Введенный в эксплуата
цию в Китае на АЭС «Шидао
вань» демонстрационный 
энергоблок состоит из двух 
высокотемпературных реак
торов HTRPM тепловой мощ
ностью 250 МВт каждый, 
которые приводят в движе
ние одну паровую турбину 
мощностью 210 МВт. Всего 
на этой АЭС запланирована 
эксплуатация восьми реак
торов ВТГР и двух водоводя
ных реакторов мощностью 
1400 МВт. Сейчас, когда гово
рят о китайском ВТГР, в моем 
субъективном восприятии 
это некая реплика тех реакто
ров, которые были спроекти
рованы и построены раньше 

ПЕРСПЕКТИВЫ

Реакторные системы четвертого поколения кардинально 
изменят мировую атомную отрасль, уверен руководитель 
управления инновационного развития «Рос энергоатома», 
член группы старших советников от промышленности Между
народного форума «Поколение IV» Константин Корниенко. 
Мы расспросили его о том, как идет смена поколений и когда 
перспективные проекты будут реализованы в железе.

Текст: Андрей Волок / Фото: Иван Фисюк

Гонка «четверок»

в Германии. Их конструкцию 
мы изучали еще в бытность 
студентами в 1970е годы. 
И еще я для себя отметил, что 
«Шидаовань» — единствен
ная АЭС, которая не была по
строена в Китае в запланиро
ванные сроки. Тем не менее 
это большое достижение.

— А в России идут работы 
в данном направлении?

— Работы по ВТГР органи
зованы научным консуль
тантом гендиректора «Рос
энергоатома» академиком 
Николаем Николаевичем 
Пономаревым Степным. Ос
новные теоретические во
просы были решены в Курча
товском институте. В 1990е 
в ОКБМ им. Африкантова со
вместно с Министерством 
энергетики США работали 
над созданием опытной пет
ли высокотемпературного ре
актора. Наши специалисты 
показали, что могут изготав
ливать достаточно плотные 
контуры, из которых не ухо
дит гелий. Но действующе
го исследовательского реак
тора и прототипа у нас еще 
нет. Сейчас в концерне реа
лизуется достаточно большая 
программа НИОКР в этом 
направлении, и в ближай
шие месяцы технический 
проект реакторной установ
ки будет рассматриваться 
на научно техническом сове
те «Росатома». В наибольшей 
степени проработки у нас на
ходятся быстрые натриевые 
(БН1200М) и свинцовые ре
акторы (БРЕСТОД300).

— Какие конструкции 
ядерных реакторов в на-
стоящее время исследуют-
ся на предмет коммерческо-
го применения?

— Их шесть. Помимо трех 
вышеперечисленных (вы
сокотемпературный газоох
лаждаемый, быстрый с на
триевым теплоносителем 
и быстрый со свинцовым те
плоносителем), это быстрый 
с газовым теплоносителем, 
на расплавленных солях 
(жидкосолевой) и сверхкри
тический водоохлаждаемый.

— Можно ли утверждать, 
что все шесть типов реак-
торов рано или поздно бу-
дут реализованы не толь-
ко на бумаге, но и в железе, 
на площадках будущих АЭС?

— В составе Международ
ного форума «Поколение IV» 

есть экспертные группы, ко
торые работают по каждому 
типу реакторов, есть группа 
старших советников от про
мышленности, которая полу
чает информацию о ходе всех 
этих работ и дает рекомен
дации. В эту группу от «Рос
атома» входят два человека: 
гендиректор ВНИИНМ (Высо
котехнологический научно 
исследовательский институт 
неорганических материалов 
им. Бочвара. — «СР») Леонид 
Карпюк и ваш покорный слу
га. Ученые генерируют идеи, 
а мы, промышленники, слиш
ком фантастические вариан
ты реакторных систем все же 
пытаемся отсеивать.

Эффективность определя
ется ценой на электроэнер
гию. Следует иметь в виду, 
что ни по одному из направ
лений НИОКР еще не завер
шены. Отдельные разработки 
есть, и некоторые зарубеж
ные компании утверждают, 
что у них есть готовые реше
ния. Но когда эти решения 
берут и смотрят цену за элек
троэнергию, потребителя, ко
торый был бы готов покупать 
реакторы по этой цене, не на
ходится. Это, кстати, одна 
из причин, почему во Фран
ции не пускается энергоблок 
EPR поколения III+, сооруже
ние которого началось еще 
в 2007 году на АЭС «Фламан
виль». За время сооружения 
блока его стоимость выросла 
в несколько раз.

Переход на четвертое по
коление будет совершаться 
не одно десятилетие, поэто
му строить прогнозы, какие 
типы реакторов будут больше 

востребованы, какие мень
ше, а какие не востребова
ны вовсе, дело неблагодар
ное. Все определяет рынок. 
Когда некоторое время на
зад американцев спраши
вали, какие новости у них 
в атомной энергетике, они 
отвечали: у нас дешевый газ. 
То есть у них просто не раз
вивалась атомная энергети
ка. У нас она развивалась. 
Цена на электро энергию 
АЭС была ниже, чем от газо
вых станций, поэтому име
лась возможность продавать 
природный газ за рубеж или 
направлять его для нужд на
селения.

— А что сейчас?
— Сейчас электроэнергия 

продается на пять лет вперед, 
то есть мы имеем практиче
ски гарантированный сбыт. 
Реакторы четвертого поко
ления, такие как БН1200М, 
будут полностью безопасны
ми, с замкнутым ядерным 
топливным циклом суще
ственно уменьшится коли
чество радиоактивных отхо
дов. За счет того, что у этих 
реакторов будет меньше си
стем безопасности, они ста
нут менее металлоемкими. 
Дальнейшая оптимизация ха
рактеристик приведет к тому, 
что цена на электроэнергию 
также существенно снизится. 
А вот еще над чем надо пора
ботать: натрий горюч, и тре
буются соответствующие ре
шения по противопожарным 
системам безопасности.

Ситуацию нужно смотреть 
в динамике. Скажем, сегодня 
мы ведем не очень большие 
работы по сверхкритическим 
реакторам, потому что по
нимаем, что на эту техноло
гию реально выйти не рань
ше 2050 года изза нынешней 
дороговизны высокотемпе
ратурных материалов. Если 
тренд по этим материалам 
изменится, мы получим бло
ки с супервысоким КПД (су
щественно выше, чем у бло
ков ВВЭР), и эти реакторы 
тоже можно будет коммерче
ски использовать.

Интервью полностью чи-
тайте в мартовском выпуске 
журнала «Энергичные люди»

Какие из энергосистем  
нового поколения имеют наибольшие 
коммерческие перспективы

МЕЖДУНАРОДНЫЙ ФОРУМ 
«ПОКОЛЕНИЕ IV»

В 2000 году практически одновременно были органи
зованы два крупных международных проекта в области 
атомной энергетики: инициированный Россией ИНПРО 
в МАГАТЭ (по инновационным реакторам и топлив
ным циклам) и форум «Поколение IV» (Generation IV 
International Forum, GIF), начатый в США. Это взаимо
дополняющие направления: ИНПРО исследует перспек
тивы устойчивого развития, GIF — развитие ядерно 
энергетических технологий следующего поколения.

«ПЕРЕХОД НА ЧЕТВЕР
ТОЕ ПОКОЛЕНИЕ 
БУДЕТ СОВЕРШАТЬСЯ 
НЕ ОДНО ДЕСЯТИЛЕ
ТИЕ, ПОЭТОМУ СТРО
ИТЬ ПРОГНОЗЫ, КАКИЕ 
ТИПЫ РЕАКТОРОВ 
БУДУТ БОЛЬШЕ ВОС
ТРЕБОВАНЫ, КАКИЕ 
МЕНЬШЕ, — ДЕЛО 
НЕБЛАГОДАРНОЕ. ВСЕ 
ОПРЕДЕЛЯЕТ РЫНОК»
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Наука в помощь
«Мир стремительно разви
вается. Повидимому, скоро 
ни один продукт, маленький 
или большой, невозможно 
будет продать, если к нему 
не приложена программа, 
которая описывает не толь
ко основные характеристики 
объекта, но и динамику рабо
ты этого устройства, а в идеа
ле — его полный жизненный 
цикл, — отметил на совеща
нии академик РАН, научный 
руководитель Национального 
центра физики и математи
ки Александр Сергеев. — Мы 
должны научиться как можно 
быстрее превращать новые 
научные заделы в техноло
гии, в продукты, которые по
требляются внутри отрасли 
и выходят за границу. В этой 
связи важно узнать у коллег, 
работающих в эксплуатации, 
чем мы, ученые, можем быть 
им полезны».

Местом встречи ученых, 
проектировщиков и экс
плуатационников Новово
ронеж выбрали не случай
но. По оценке Александра 
Сергеева, Нововоронеж
ская станция является одним 
из лидеров цифровизации 
в электроэнергетическом ди
визионе. С вводом в эксплуа
тацию энергоблоков № 6 и 7 

с реактором ВВЭР1200 по
коления III+ цифровизация 
технологических процессов 
на АЭС вышла на новый уро
вень.

Нововоронежские атомщи
ки совместно с «Атомэнерго
проектом» реализовали пи
лотный проект по созданию 
цифровой 3Dмодели энерго
блока № 6. Активно разраба
тывается и другой пилотный 
проект — по созданию систе
мы предиктивной аналитики 
для энергоблоков с реакто
ром ВВЭР1200.

Человек и СИПО
В 2018 году на станции при 
участии компаний «Русатом 
Автоматизированные си
стемы управления» (РАСУ) 
и «ИФ СНИИП АТОМ» старто
вал пилотный проект по соз
данию системы информаци
онной поддержки оператора 
(СИПО), призванной помочь 
персоналу принимать безо
шибочные решения. Такая 
система на базе отечествен
ного ПО разработана, обката
на на площадке энергоблока 
№ 6 НВАЭС и даже получи
ла высшую награду Междуна
родного конкурса научных, 
научно технических и инно
вационных разработок Мин
энерго России.

«Человеку сложно держать 
под контролем 12 тыс. пара
метров современного энерго
блока. А информационная 
система оперативно и эффек
тивно справляется с этой ра
ботой. Она сигнализирует 
при изменении параметров 
в технологической цепочке 
управления блоком и выда
ет оператору рекомендации 
по ведению технологическо
го процесса. Мы сделали про
дукт, который на сегодня 
не имеет аналогов ни в Рос
сии, ни за рубежом, по край
ней мере, я о таком не знаю. 
Наш продукт, без сомнения, 
имеет потенциал масштаби
рования, и нужно будет этим 

ТЕХНОЛОГИИ

На Нововоронежской АЭС прошло совещание в рамках программы по внедрению 
технологий искусственного интеллекта для предиктивного (прогнозного) моделирования 
различных процессов в атомной отрасли: проектирования, эксплуатации, модернизации 
и вывода из эксплуатации атомных объектов. Речь идет уже о создании не только 
цифровых двойников сложных объектов, но и цифровых дублеров оперативного 
персонала.

Текст: Евгения Шашова / Фото: Нововоронежская АЭС

Интеллектуальный штурм заниматься», — сообщил 
гендиректор РАСУ Андрей 
Бутко.

СИПО охватывает 360 тех
нологических систем совре
менного атомного энерго
блока, 157 интерактивных 
процедур и 19 функций. Про
грамма акцентирует внима
ние оператора на критически 
важных шагах в управле
нии энергоблоком, переда
ет обобщенную информацию 
о текущем состоянии обо
рудования. Кроме того, ал
горитмы СИПО способны 
спрогнозировать параметры 
энергоблока на 30 минут впе
ред, что позволяет предупре
дить возможные отклонения 
от нормальной работы и тем 
самым существенно повы
сить безопасность АЭС.

«Персонал атомной стан
ции, принимавший уча
стие в испытании СИПО 
на тренажере имитаторе 
блочного пункта управления, 
дал самые положительные от
зывы по работе системы», — 
добавил один из кураторов 
проекта, старший начальник 
смены 4й очереди Нововоро
нежской АЭС Максим Тучков.

«Использование подобных 
систем позволяет автомати
зировать часть функций, воз
ложенных на оператора. Речи 
о полной замене операто
ра не идет. Последнее слово 
в принятии решений остает
ся за человеком», — уточнил 
директор Нововоронежской 
АЭС Владимир Поваров.

Документы для получения 
разрешения на опытнопро
мышленную эксплуатацию 
СИПО на инновационных 
энергоблоках поколения III+ 
и тиражирования системы 
в отрасли отправлены в Фе

деральную службу по эколо
гическому, технологическому 
и атомному надзору.

Предсказать 
неисправность
В 2021 году на Нововоронеж
ской АЭС запустили еще один 
пилотный проект с преди
ктивной аналитикой. На се
годняшний день атомщикам 
удалось создать предиктив
ную модель генератора, тур
бины, циркуляционных на
сосов и множества других 
единиц оборудования тур
бинного и реакторного цехов 
энергоблока № 6.

«Информация о работе 
оборудования поступает в ре
жиме онлайн во ВНИИАЭС 
(Всероссийский научноис
следовательский институт 
по эксплуатации атомных 
электростанций. — «СР»), где 
с помощью комплекса спе
циальных программ анали
зируют сотни параметров 
и выявляют закономерности, 
которые помогут предска
зать, как оборудование будет 
вести себя в будущем и какие 
оптимальные действия в свя
зи с этим должны быть пред
приняты. Чем раньше обна
ружится неисправность, тем 
раньше ее можно будет пред
отвратить», — объяснил на
чальник отдела технической 
диагностики НВАЭС, куратор 
проекта Михаил Слепов.

Работа продолжается и яв
ляется одним из этапов 
на пути создания цифрового 
двой ника энергоблока.

Цифровой двой ник 
оператора
Еще один актуальный во
прос — человеческий фак
тор во всех системах управ
ления. По словам экспертов, 
чем сложнее и тоньше работа 
технических устройств, тем 
более важным является пси
хофизиологическое состоя
ние оператора на блочном 
пункте управления энерго
блока. С помощью специаль
ных аппаратно программных 
комплексов специалисты се
годня могут отследить мель
чайшие изменения в поведе
нии сотрудников. Однако для 
повышения безопасности ра
боты энергоблока АЭС на со
вещании высказано предло
жение подумать и о создании 
цифровых двой ников опе
раторов, с помощью кото
рых можно оценивать их 
психофизическое состояние 
и функциональные возмож
ности по управлению энерго
блоком, в том числе в крити
ческих ситуациях.

По итогам встречи сфор
мирована рабочая группа для 
реализации проектов с ис
пользованием искусственно
го интеллекта.

 Человеку сложно держать 
под контролем 12 тыс. 
параметров современного 
энергоблока

 Цифровой 
двойник АЭС 
с ВВЭР-1200
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Сделайте нам красиво
В Удомле, городе спутнике 
Калининской АЭС, сорев
нования прошли по 11 ком
петенциям, в том числе 
по новой — «Технологии гра
фического дизайна». Она 
объединила множество раз
ных навыков и знаний, вклю
чая художественный дизайн, 
обработку фотографий и ил
люстраций, оформление тек
стов, их верстку и печать. 
Участникам предстояло при
думать яркие концепции для 
корпоративного брендинга, 
рекламных щитов, вывесок, 
билбордов и навигационных 
схем, разработать оформле
ние выставок и витрин, вер
стку многостраничных пе

чатных изданий, вебстраниц 
и многое другое.

«Конкурсное зада
ние заключалось в созда
нии продукта по техзада
нию заказчика. В первом 
модуле — фирменная ай
дентика и брендинг, во вто
ром — отрисовка лендинга 
(одностраничный сайт с кра
ткой информацией), в тре
тьем — разработка дизайна 
мобильного приложения», — 
поясняет главный эксперт 
компетенции, сотрудница 
«Консист ОС» Дарья Маслова.

Стальные нервы 
сварщика
Состязания сварщиков — 
это всегда очень зрелищно 

ПРОФЕССИОНАЛЫ

С 8 по 12 апреля на пяти площадках в Балакове, Нововоронеже, 
Удомле, Екатеринбурге и Чебоксарах проходили соревнования 
по 23 компетенциям REASkills. В них приняли участие 
649 человек. Первый REASkills в 2017 году начинался 
с 11 компетенций и 300 участников. Но главное в таких 
конкурсах — все же не число, а умение. Мы оценили красоту 
и слаженность работы профессионалов.

Текст: Екатерина Гаркуша, Виктория Еремина, Екатерина Буркова / Фото: «Росэнергоатом»

и в прямом смысле ярко. Бли
же к финалу напряжение на
растает, ведь каждый мил
лиметр шва может повлиять 
на оценку жюри, а экспер
ты оценивают результаты 
не только внешне, но и путем 
неразрушающего контроля, 
а также с помощью гидравли

ческих испытаний, при кото
рых сваренный модуль дол
жен выдержать давление 
60 кг/см².

Заместитель главного ин
женера по производству «Ка
лининатомэнергоремонта» 
Александр Соколов рабо
тает в отрасли 23 года, че

тыре последних является 
главным экспертом компе
тенции «Сварочные техно
логии» на REASkills. «Мне 
очень нравится этот чемпи
онат — здесь эмоции, моло
дежь, драйв. Я рад, что моло
дым людям интересна наша 
профессия, вижу их реакцию 
и положительный отклик по
сле таких конкурсов. Перед 
тем как выпустить участни
ков на площадку, всегда про
вожу беседу, психологически 
их настраиваю, даю сове
ты, как откинуть все страхи 
и не паниковать. Сварщик — 
это профессия, которая тре
бует холодной головы. Нужно 
быть спокойным, как танк, 
иметь стальные нервы».

Девушка каракурист
Компетенция «Инженерное 
мышление. Каракури» всег
да привлекает внимание зри
телей. В этот раз ее участни
ки разрабатывали устройство 
для оптимизации процесса 
разгрузки и погрузки в бор
товой автомобиль газовых 

Делу время, конкурсу — пять дней
REASkills2024 стал рекордным  
по количеству участников и компетенций

 Команда Белоярской 
АЭС в новой компетенции 
«Технологии графического 
дизайна»

 Церемония закрытия 
чемпионата
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баллонов большой емкости. 
«Эта компетенция дает воз
можность поновому взгля
нуть на рабочие процес
сы и запустить инженерное 
мышление, свой ственное 
изобретателям. Задания име
ют максимально приклад
ной характер», — говорит 
главный эксперт компетен
ции, сотрудник центрально
го аппарата концерна Андрей 
Стрекозов.

Для инженера отдела ядер
ной безопасности Нововоро
нежской АЭС Дины Тарасен
ко и ее команды «От винтика 
до атома» участие в чем
пионате — первый опыт. 
«Это были напряженные 
дни, — рассказывает девуш
ка. — Мы возвращались в го
стиницу в восемь вечера, со
бирались на мозговой штурм 
до полуночи и только потом 
ложились спать. И так день 
за днем. Поэтому к финаль
ному показу все были вымо
таны максимально».

Дина — единственная де
вушка среди всех участни
ков компетенции ««Инженер
ное мышление. Каракури», 
но в изобретательском деле 
нет места неравенству. 
«На чемпионате царит атмо
сфера дружелюбия, никаких 
шуток в мою сторону. Особое 
отношение почувствовала 
только в том, что меня пропу
скали вне очереди. В осталь
ном у нас все на равных», — 
улыбается она.

Задача для целого 
проектного института
Нововоронеж принимал 
участников четырех компе
тенций. «Вывод из эксплуата

ции объектов использования 
атомной энергии» — одна 
из самых актуальных, ведь 
задача чемпионата не толь
ко передать опыт, но и нара
ботать новые идеи и техно
логии. «Только в ближайшее 

время будут останавливать 
блоки Нововоронежской, Ле
нинградской, Курской АЭС, 
а сколько еще впереди. Нам 
надо наработать крите
рии компетенции, это вклад 
в определенные знания. Сей
час на уровне AtomSkills мы 
пытаемся втянуть и наших 
проектировщиков, чтобы об
меняться опытом», — гово
рит главный эксперт компе
тенции, главный специалист 
отдела вывода из эксплуата
ции Ленинградской АЭС Рус
лан Котыков.

За три конкурсных дня че
тырем участникам — строи
телю, технологу, специалисту 
по радиационной безопас
ности и экономисту — нуж
но было разработать про
ект вывода из эксплуатации 
в миниатюре. Есть некий за
шифрованный объект Х. Не
обходимо рассчитать объем 
образующихся радиоактив
ных и нерадиоактивных от
ходов, дозовые нагрузки, 
придумать фактически всю 
технологическую цепоч
ку и сделать полный эконо
мический расчет. Работа ко
лоссальная. «Можно ли ее 
выполнить за отведенное 
время? Конечно, нет. В этом 
и суть компетенции. Нович
ков это задание сначала шо
кирует, в глазах видна полная 
растерянность. Ведь это зада
ча для целого проектного ин
ститута, а у нас есть всего три 
дня и четыре человека. Одна
ко задания выполняют. Более 
того, качество работы с каж
дым годом растет», — отме
чает Руслан Котыков.

«В этом году чемпио
нат достиг беспрецедент
ного за свою историю мас
штаба, — подвел итоги 
соревнований глава кон

церна Александр Шути
ков. — Каждый год REASkills 
открывает имена новых про
фессионалов, которые впо
следствии становятся звез
дами AtomSkills, «Хайтека» 
и других национальных 
и международных чемпи
онатов. Участие в чемпи
онате открывает в жизни 
каждого участника новую 
страницу профессиональных 
достижений».

По итогам REASkills2024 
будет сформирована коман
да дивизиона на отраслевой 
чемпионат AtomSkills2024, 
старт которого запланирован 
на 16 июня.

ЛИДЕРЫ

Больше всего наград завоевали 
конкурсанты «Атом энерго ремонта» 
(11 медалей), Калининской АЭС 
(10), «Консист ОС» (8) и Балаков
ской АЭС (7). Лидерами по числу 
золотых медалей стали специ
алисты Кольской АЭС, выиграв 
в четырех компетенциях.

ЦИФРЫ

1467 
ЗАЯВОК

649 
УЧАСТНИКОВ

ИЗ НИХ:

298 
КОНКУРСАНТОВ 

(25 — ИЗ ДРУГИХ ДИВИЗИОНОВ)

89 
УЧАЩИХСЯ ВУЗОВ  

И КОЛЛЕДЖЕЙ СОРЕВНОВАЛИСЬ 

В ОТДЕЛЬНОМ ЗАЧЕТЕ

194 
ЭКСПЕРТА- КОМПАТРИОТА

68 
УПОЛНОМОЧЕННЫХ 

ЭКСПЕРТОВ

 Сварщикам «Атомэнерго-
ремонта» равных 
на чемпионате не было

 Дина Тарасенко — член 
команды Нововоронежской 
АЭС по каракури 
«От винтика до атома»

 Участникам компетенции «Технологические 
системы энергетических объектов» надо было 
найти ошибки в схеме

 Участник компетенции 
«Радиационный 
контроль» ищет источник 
ионизирующего излучения

 Команда Нововоронеж-
ской АЭС в компетенции 
«Вывод из эксплуатации»
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В 2016 году в лицее № 3 Кур
чатова участники «Высоты» 
создали музей, посвященный 
красноармейцам, погибшим 
во время Великой Отече
ственной вой ны. Поисковики 
активно помогают в обнов
лении экспозиции Курчатов
ского краеведческого музея, 
среди экспонатов которого 
детали самолета Ил2, най
денного в 2017 году, личные 
вещи солдат обеих армий, 
поднятые вместе с остан
ками, снаряд немецкой са
моходной артиллерийской 
установки «Фердинанд», раз
битой в Поныровском рай
оне. По документам и фото
графиям волонтерам удалось 
установить, что этот снаряд 
был снят с того самого «Фер
динанда», который теперь 
стал частью экспозиции тан
кового музея в парке «Патри
от» в Кубинке.

В 2020 году поисковики 
Курской области в Фатеж

ском районе провели мас
штабную реконструкцию од
ного из дней Курской битвы. 
В реконструкции участвова
ли отряды соседних регио
нов и восстановленная бо
евая техника, а зрителями 
стали более 15 тыс. человек. 
А в 2021 году впервые про
ведена реконструкция осво
бождения Курска от немецко 
фашистских захватчиков 
8 февраля 1943 года.

Что же движет поискови
ками, почему они каждые 
выходные оставляют семьи 
и выезжают в поля, чтобы 
на дне давно осыпавшего
ся окопа искать останки сол
дат, погибших в годы вой ны? 
Чтобы понять это, я провела 
один день с членами отряда 
«Высота».

Утро
«Подъем в пять, потому что 
в шесть уже нужно выехать 
из Курчатова», — предупре

ПАМЯТЬ

В декабре 2014 года отряд «Высота» создал и возглавил 
инженер по ремонту реакторного цеха Владимир Некрасов. 
Сегодня в отряде девять человек — работники Курской АЭС 
и жители Курчатова. За 10 лет работы они подняли останки 
230 бойцов Красной армии, установили имена шести, нашли 
их родственников. Благодаря поисковикам на полях былых 
сражений обезврежены десятки тонн неразорвавшихся 
снарядов.

Текст и фото: Наталия Буда

Один день из жизни «Высоты»

дил меня сопровождающий 
Евгений Терехов. Заезжа
ем за Юлией Раздобариной, 
одной из двух девушек в от
ряде. Она выходит из подъ
езда с металлоискателем. 
Аппаратура новая, по доро
ге девушка изучает инструк
цию по настройке прибора. 
В Курске встречаемся с ко

мандиром Владимиром Не
красовым и пересаживаемся 
в служебный «Соболь». Этот 
автомобиль отряду купил 
«Рос энергоатом». Мы направ
ляемся в Поныри, на север
ный фас Курской дуги.

Владимир выбирает са
мую короткую дорогу — че
рез поля. Именно этим пу

тем немцы летом 1943 года 
планировали вернуться 
в Курск. Но обороняющие
ся части Красной армии их 
не пропустили. Поискови
ки рассказывают о своих на
ходках. Командир делится 
наблюдением: если родствен
ники погибшего находятся 
в большом городе, то почти 
наверняка за останками ни
кто не приедет. А вот в ма
леньких городах и селах их 
принимают со всеми поче
стями. Както под Обоянью 
нашли останки девушки. Об
ратили внимание на нео
бычное строение челюсти 
и очень маленькие, почти 
детские кисти рук. Удалось 
установить имя погибшей 
и возраст — Евгения Федото
ва, 19 лет, сапер, и даже най
ти ее племянниц в Пермском 
крае. Когда близкие приеха
ли забирать останки, экспер
тиза была не нужна — осо
бенное строение челюсти 
отличало их всех. Кроме того, 
они помнили, что у их Же
нечки (так девушку называ
ла ее мама) были изящные 
кисти рук. Женю Федото
ву, единственную женщину, 
ушедшую из села на вой ну, 
похоронили как героя.

Выезжаем на шоссе. До
рога то ныряет вниз, то под
нимается вверх. По обе сто
роны от нее — небольшие 
села. В каждом — памятный 
знак погибшим воинам. На
конец, Поныри. Первая точ
ка остановки гдето за по
селком, в поле. Поисковики 
разбрелись с металлоискате
лями. Минут через двадцать 

Поисковый отряд 
Курской АЭС 
отмечает 10летие

 Участник поискового 
отряда «Высота» 
Евгений Терехов

 Поисковики ищут 
металлоискателями 
снаряды и другие следы 
войны
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первый мощный сигнал, 
до этого попадались верхо
вые осколки. На глубине щуп 
уперся в металл. Волонтеры 
берутся за лопаты, морося
щий дождь им не помеха.

«Мы накладываем старые 
снимки местности на новые 
карты, делаем привязку ко
ординат. Современные циф
ровые и спутниковые техно
логии позволяют определить 
место очень точно», — рас
сказывает Владимир Некра
сов. В руках он держит ком
пьютерный планшет с картой 
местности 1943 года. На ней 
видны линии окопов, в одном 
из них и ведутся раскопки. 
Вскоре поисковики находят 
солдатскую каску и останки 
ее хозяина. Личные вещи бой
ца сохранились плохо, уста
новить имя не удастся. Остан
ки Юля бережно упаковывает 
в пакет. Позже их перезахоро
нят в братскую могилу.

Волонтеры признаются: 
знали, куда везти журнали
ста, на этой высоте найти 
останки — вопрос времени. 
Здесь через укрепления не
мецкого 86го пехотного пол
ка прорывались бойцы 307й 
и 81й стрелковых дивизий 
и десантники 4й воздушно 
десантной дивизии. Бои были 
ожесточенные, оборона про
рвалась сразу на 15 км, хоро
нить убитых было некогда. 
Поисковики сюда еще вер
нутся.

День
После походного обеда следу
ющая точка — станция Ма
лоархангельская. «Соболь» 
огибает лес с названием «Не
мецкий» и останавливает
ся на краю дороги между 
двух полей. По карте прямо 
от дороги в обе стороны рас
ходятся окопы. За узкой по
лоской поля видны жилые 

дома. За деревьями проно
сятся электрички. Влади
мир и Евгений отправляются 
в разведку с металлоискате
лями. Дождь не прекраща
ется, и нас с Юлей оставили 
в машине, чтобы зря не мок
ли. Настройку и обкатку но
вого прибора решили про
вести в другой день, когда 
будет лучше погода. Сидим 
в «Соболе», греемся и разго
вариваем. «Мне неинтерес
но копать металл, — говорит 
Юля. — Ребята — те с радо
стью. А вот если попадают
ся останки, то настроение 
совсем другое. Они быва
ют разные, вот эти кости чи
стые, сухие. А однажды мы 
были на вахте в Смоленской 
области, там почва другая, 
и кости сохранились иначе. 
Рукой проводишь по кости, 
и на руке остается красный 
след — эритроциты, они со
хранились. Всякий раз, под
нимая останки, я испытываю 
благодарность к этим погиб
шим солдатам».

Тем временем Евгений 
и Владимир чтото нашли. 
По стерне идем к ним. Из рас
копа поисковики выбрасыва
ют ржавые цилиндры.

«Это немецкие прыгающие 
мины. При приближении 
пехоты они выпрыгивали 
из земли на метр и взрыва
лись, разлетаясь тучей ша
риков, — рассказывает ко
мандир отряда. — Тащите 
к машине, здесь их оставлять 
нельзя».

«А если они рванут?» — 
опережает меня Юля с во
просом.

«Эти не рванут, они ржа
вые, и у них нет усов», — 
успокаивает Владимир.

Всего выкопали 13 мин 
и гранату. Цилиндры тяже
лые, килограмма полторадва 
каждый. Фотографирую на

ходки и помогаю оттащить 
мины к машине, в багажни
ке для них есть специальный 
ящик. Позвонили в МЧС, са
перы смогут подъехать к кон
цу дня. Парни вручают нам 
лопаты, просят закопать рас
коп. А сами еще раз на вся
кий случай прозванивают 
пространство вокруг. На
ходят гильзу от артснаряда, 
а в остальном чисто.

По карте окопы расходятся 
в обе стороны. Переходим до
рогу и спускаемся в соседнее 
поле. Ребята находят несколь
ко фрагментов верхового ме
талла, какието шестерни. 
Затем металлоискатель вы
хватывает крупный объект. 
Глубина большая — щуп поч
ти целиком ушел в землю. 
Снова берем лопаты, копа
ем по очереди, чтобы согреть
ся. Дождь не сдается. Не сда
емся и мы. На глубине около 
полутора метров натыкаем
ся на наш объект — это дверь 
от автомобиля, прикрываю
щая небольшой схрон патро
нов для пулемета и ящик для 
гранат. Дверь еще хранит сле
ды заводской краски, гильзы 
и патроны проржавели, а вот 
ящик оказался пустым, но хо

рошо сохранился. Достойный 
экземпляр для музея, заклю
чают поисковики.

Саперы МЧС еще не при
ехали. Чтобы не ждать, гру
зим все находки в маши
ну и отвозим в безопасное 
место, где никто случайно 
на них не наткнется.

Вечер
В насквозь мокрой одеж
де, в тяжелой от чернозе
ма обуви, мы едем к истоку 
реки Очки. Это культурно 
развлекательный бонус в кон
це рабочего дня. Место от
даленное, но ухоженное 
и умиротворенное. Тормо
шу разряженный фотоаппа
рат. Тщетно. Делаю несколько 
снимков на телефон. Отмыва
ем руки в источнике, утоля
ем жажду. С дерева на окра
ине леса срываем мелкие 
яблоки — это полдник. Пора 
возвращаться домой. «Со
боль» выпрыгивает на шоссе 
и мчится в сторону Курска.

Как Владимир Некрасов 
пришел в поисковое движе
ние, мне известно. В свое вре
мя его впечатлила военная 
история его семьи, случив
шаяся как раз на Северном 
фасе Курской дуги. Двою
родного деда молодым пар
нем в мае 1943 года призвали 
на фронт. Вскоре мать полу
чила сообщение, что он погиб 
буквально в соседнем райо
не. Она выпросила разреше
ние забрать тело сына и пеш
ком с тележкой отправилась 
на поиски. На одном из полей 
в воронке и раскопала тело. 
Узнала сына по портянке, 
торчащей из земли, которую 
сама сшила из ярких занаве
сок, снятых с окна в доме.

Евгений Терехов, работ
ник предприятия «Курскатом
энергоремонт», который тоже 
был с нами в этой поездке, 
примкнул к «Высоте» четы
ре года назад. До этого само
стоятельно искал реликвии 
по полям. А однажды прочи
тал в газете, что на окраине 
Курчатова поисковики наш
ли неразорвавшиеся снаряды. 
Отыскал Владимира Некрасо
ва и попросился в отряд — ре
шил, что там он будет гораздо 
полезнее.

ВОЛОНТЕРЫ ПРИВОДЯТ В ПОРЯДОК МЕМОРИАЛЫ

Девять лет молодые атомщики при поддержке профсоюзной организации 
Ростовской АЭС заботятся о братских захоронениях воинов, погибших 
в боях на Цимлянском направлении во время Великой Отечественной. 
В этом году циклон «Ольга», в феврале накрывший Волгодонск и его 
окрестности ледяным дождем, прибавил работы. Рядом с захоронениями, 
которые в основном находятся на окраинах населенных пунктов, сломаны 
десятки деревьев, завалы веток.

«Вооружившись бензопилами и топорами, мы спиливали обломанные 
ветки, разбирали завалы, вывозили валежник. Приводили в порядок сами 
мемориалы — мыли, красили, чистили. Ко Дню Победы на некоторых 
из мемориалов пройдут митинги, к другим просто придут люди», — го
ворит руководитель организации молодых атомщиков Ростовской АЭС 
Владимир Саломатин.

Проект «Солдатская могила» стартовал на Ростовской АЭС в 2015 году, 
когда атомная станция взяла шефство над шестью братскими могилами, 
памятниками и обелисками. Сегодня их 13 в разных станицах и хуторах. 
Здесь в основном похоронены солдаты, погибшие в 1942 году во время 
оборонительной операции по защите подступов к Сталинграду и пере
прав через Дон.

 Немецкие прыгающие 
мины

 Раскопки 
на полях Фа-
тежского рай-
она. Спра-
ва — командир 
отряда «Высо-
та» Владимир 
Некрасов 



18 | № 15 (623) апрель 2024

2 №12 (213) • июнь 2021
  »МОТАСОР АНАРТС« ЕТЕЗАГ ЙОВЕЛСАРТО К ЕИНЕЖОЛИРП

Коротко о главном

ПРИЛОЖЕНИЕ 
К ОТРАСЛЕВОЙ ГАЗЕТЕ 
«СТРАНА РОСАТОМ»

№12 (213)
ИЮНЬ / 2021

Соратник, 
а не контролер
«Вызвал меня начальник 
службы и сказал, что я под
хожу на позицию уполно
моченного в подразделе
нии, — вспоминает Олег 
Высоцкий. — Дескать, ты 
умеешь с людьми общать
ся, слушать их, именно это 
в первую очередь и требует
ся. Предложение было нео
жиданным, но интересным. 
Я погрузился в работу, стал 
штудировать технологию 
коу чинга, вникать в вопро
сы создания атмосферы до
верия в коллективе. До сих 
пор стараюсь открывать для 
себя чтото новое. Хочу быть 
полезным коллегам, слушаю 
их соображения по разным 
вопросам, пытаюсь помочь 
в решении проблем».

Когда Олег только осваи
вался в новой должности, его 
заинтересовал один из отче
тов МАГАТЭ, где говорилось, 
что около 60 % отказов и ава
рий на АЭС связано с челове
ческим фактором. «Челове
ку свой ственно ошибаться, 
и одна из самых частых при
чин ошибок — самоуспокое
ние, — отмечает он. — Чтобы 
это перебороть, надо отойти 
от механического восприя
тия выполняемой работы. Хо
рошо помогают различные 
методики, например, STAR 
(остановись, подумай, сде
лай, проверь)».

Олег Высоцкий старается 
настроить на этот лад и кол
лег. «Хочу, чтобы коллек
тив видел во мне соратника, 
а не контролера, — подчер
кивает он. — Поэтому ста
раюсь установить со всеми 
доверительные отноше
ния. Если возникла ошиб
ка, надо, чтобы она стала ис
точником опыта, извлечения 
пользы, а не предметом раз
бирательства и поиска вино
вного».

Мозговой штурм
Олегу нравится метод мозго
вого штурма, с его помощью, 
например, нашли решение 
по модернизации горячего 
водоснабжения на ПАТЭС — 
теперь оно на борту кру
глосуточно. А после усо
вершенствования системы 
фильтрации улучшилось ка
чество воды в плавательном 
бассейне для персонала.

В процессе одного такого 
штурма возникла еще одна 
идея. ПАТЭС крепится к при
чалу огромными трубами — 
швартовами. По ним проло
жены шланги для получения 
пресной воды и перекачки 
в береговые сооружения неф
тесодержащих вод. По этим 
швартовам приходится пере
двигаться и работникам.

«Недавно ко мне подо
шел наш моторист и говорит: 
«Олег Васильевич, неудобно 
и страшно забираться на эти 
швартовы, особенно зимой, 
когда зимняя одежда сковы
вает движения. К тому же 
скользко, можно упасть, надо 
чтото придумать». И мы 
придумали, — рассказыва
ет Олег Высоцкий. — Я ини
циировал через своего руко
водителя разработку проекта 
и изготовление специальной 
лесенки трапа, по которой 
удобно подниматься и спу
скаться. Почему специаль
ной? Дело в том, что ПАТЭС, 
в зависимости от приливов 
и отливов, меняет свое по
ложение, а эта лесенкатрап 
должна быть устойчивой 
и не мешать движению швар
товов».

Уйти от аварии
Практически весь коллек
тив службы эксплуатации 
общесудовых систем при
шел на ПАТЭС с гражданско
го или Военно морского фло
та, где подход к безопасности 
иной. Требования по ее обе

УПОЛНОМОЧЕН ЗАЯВИТЬ

Пять лет назад, до прихода на работу в «Росэнергоатом», 
Олег Высоцкий мало что знал о культуре безопасности (КБ). 
На новой работе в должности четвертого механика службы 
эксплуатации общесудовых систем ПАТЭС эта тема его 
увлекла, он стал читать книги, изучать методологию. Интерес 
заметили и предложили стать уполномоченным по КБ.

Текст и фото: Гульшат Хамзина

спечению на неэнергети
ческих объектах описаны 
в правилах и инструкциях 
технической эксплуатации. 
«Для меня самая большая 
разница между тем, что было 
там, и тем, что есть здесь, за
ключается в наличии крити
ческого подхода, — отмечает 
Олег Высоцкий. — Критиче
ское мышление позволяет 
работать без лишнего стрес
са, связанного с ликвидацией 
последствий ошибок. Поне
воле задумываешься, почему 
на флоте, да и на многих дру
гих предприятиях вне атом
ной отрасли не введен прин
цип КБ. Рядового работника 
там просто готовят к тому, 
чтобы не допустить нештат
ной ситуации, а уж если она 
произошла, надо с честью 
с ней справиться. В концер
не установка в корне иная — 
уйти от аварии, сделать ее 
принципиально невозмож
ной. Я считаю такой под
ход на порядок эффективнее 
с точки зрения обеспечения 
безопасности».

Табуретка как тренажер
В прошлом военно морской 
офицер, Олег Высоцкий пере
нес с флота на станцию тех
нологию под названием «ба
ночные учения». Название 
произошло от слова «баноч
ка», что в переводе с военно 

морского означает табуретка. 
Все участники садятся на сту
лья (табуретки), ведущий мо
делирует различные нештат
ные ситуации, а остальные 
устно отрабатывают свои 
действия. Такой своеобраз
ный устный тренажер. Затем 
обсуждают причины, кото
рые могли бы привести к той 
или иной ситуации в реаль
ности, формулируют отве
ты, почему надо было посту
пить именно так, а не иначе, 
что стоило предпринять для 
предупреждения.

Отработка навыков про
ходит активно, без давле
ния, без опаски допустить 
ошибку. Смысл баночных 
учений в том, чтобы подска
зать коллеге, который рабо
тает рядом, оптимальный 
алгоритм действий. «Такой 
формат удобен всем, — от
мечает уполномоченный. — 
Он не требует подготовки 
и организационных меропри
ятий. Бывает, мы спонтанно 
в свободное время собираем

ся и начинаем импровизи
ровать. И уже неоднократно 
«спасали» ПАТЭС от различ
ных воображаемых неприят
ностей. Самое важное, я сей
час полностью уверен в своих 
коллегах. Это настоящие спе
циалисты. Хотелось бы вне
дрить этот наш метод и в дру
гих подразделениях отрасли».

Хорошая привычка
Внимательное отношение 
к мелочам, воспитанное КБ 
на работе, вошло у Олега 
в привычку. Теперь он вне
дряет принципы КБ не только 
на работе, но и дома. Дети, 
например, четко знают, что 
проезжую часть надо перехо
дить исключительно по пе
шеходному переходу. «К мо
ему стыду, раньше мы на это 
не обращали должного вни
мания, — говорит Олег. — 
Сейчас, садясь в машину, все 
в обязательном порядке при
стегиваются, даже на заднем 
сиденье. И это требование 
касается абсолютно любого 
человека, попавшего ко мне 
в автомобиль. Пристегива
емся даже в такси, несмотря 
на недоумение таксистов, ко
торые начинают рассказы
вать о своем многолетнем 
опыте безаварийной езды. 
Опыт езды — это хорошо, 
но критический подход никто 
не отменял».

ОЛЕГ ВЫСОЦКИЙ:
«ЧЕЛОВЕКУ СВОЙ

СТВЕННО ОШИБАТЬСЯ, 
И ОДНА ИЗ САМЫХ 
ЧАСТЫХ ПРИЧИН 
ОШИБОК — САМО
УСПОКОЕНИЕ»

Баночные учения
Опыт службы в ВМФ 
помогает Олегу Высоцкому 
«спасать» ПАТЭС 
от различных воображаемых 
неприятностей
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Знакомство 
в Мурманске
Они встретились студента
ми. Галина приехала в Мур
манск из Кандалакши, что
бы стать учителем начальных 
классов. Альберт, житель за
полярной столицы, был тог
да курсантом Мурманского 
высшего мореходного учили
ща. Однажды в пединститу
те проходили соревнования 
по фехтованию, где энергич
ная Галина выполняла обя
занности секретаря судей
ской коллегии. Альберта 
пригласили фотографировать 
поединки, он всерьез увле
кался фотоделом. Там моло
дые люди и познакомились. 
Стали встречаться, скоро зна
комство переросло в роман
тические отношения. Через 
полтора года Альберт сделал 
Галине предложение, и она 
согласилась.

Чернобелые 
фотографии
Церемония бракосочета
ния состоялась в Мурманске 
28 марта 1964 года. Город
ской ЗАГС размещался тогда 
в Клубе железнодорожников. 
Там и расписались, а свадьбу 
играли в родительском доме 
жениха. По такому случаю 
для гостей приготовили це
лый таз винегрета, с которым 
веселая компания студентов 
быстро справилась.

На старых любительских 
фотографиях свадьба запе
чатлена в малейших дета
лях. Чернобелые свадебные 
снимки стали началом боль
шой фотолетописи их союза. 
К фотографиям глава семьи 
относится очень бережно. 
Самостоятельно оцифро
вал весь архив, чтобы сохра
нить. На большинстве сним
ков — лица любимых людей, 
а еще корабли, на которых 
он служил в разные периоды 
жизни.

10 лет на Дальнем 
Востоке
Школьным учителем Гали
на проработала всего год. По
том вместе с мужем отправи
лась на Дальний Восток, куда 
он получил направление. 
Из Москвы до своего ново
го места жительства добира
лись поездом целую неделю. 
На другом краю страны осе
ли на целых 10 лет. Все это 

время Альберт Федоров хо
дил в длительные морские 
рейсы. Жена с маленьким 
сыном ждала его на берегу. 
На всю жизнь запомнили они 
те встречи в порту после дол
гой разлуки.

«Жена с сыном всегда при
ходили на причал нарядные 
и с цветами, завидев корабль, 
радостно махали руками», — 
вспоминает Альберт Василье

вич, указывая на очередной 
любительский снимок, сде
ланный им много лет назад 
с палубы судна.

О том времени супруги 
помнят только хорошее, хотя 
молодой семье довелось ис
пытать все трудности не
устроенного быта. Жили в об
щежитии, потом в квартире 
с подселением на шесть се
мей. Только через восемь лет 

ОБРАЗ ЖИЗНИ

Ветераны Кольской АЭС Галина Ивановна и Альберт Васильевич Федоровы 
отметили 60 лет супружеской жизни. В народе такую свадьбу называют 
бриллиантовой или алмазной, сравнивая крепкий союз с самым твердым 
и ценным из самоцветов.

Текст: Наталья Прусакова / Фото: архив Федоровых, Наталья Прусакова

Алмазный путь семьи Федоровых
получили свое жилье. Галина 
работала воспитателем в дет
ском саду и, кстати, до сих 
пор сохраняет добрые отно
шения со своими воспитан
никами, которым сего дня 
уже самим под 60. Звонит, 
поздравляет с праздника
ми, интересуется новостя
ми. В этом вся она, улыбается 
муж, — неугомонная, общи
тельная, жизнерадостная.

Снова дома
На Север Федоровы верну
лись только через 10 лет. 
Поселились в Кандалакше, 
в доме мамы Галины Иванов
ны. Снова без своего угла, 

но зато теперь не надо было 
подолгу разлучаться.

В 1974 году Альберт Ва
сильевич стал работником 
Кольской АЭС. Устроился сле
сарем 4го разряда в лабора
торию цеха тепловой автома
тики и измерений, которая 
позднее была переведена 
в отдел автоматизированной 
системы управления. Потом 
стал мастером, был участни
ком пусков второго, третье
го и четвертого энергобло
ков. 10 лет мотался на работу 
из Кандалакши в Полярные 
Зори, пока не получил долго
жданную квартиру в девяти
этажке на улице Строителей. 
Туда и перевез семью.

Позже на станцию пере
шла работать и Галина Ива
новна. Она замечательно 
вписалась в коллектив хими
ческого цеха, освоила про
фессию лаборанта и успешно 
работала там до пенсии.

Федоровы старшие на за
служенном отдыхе. Каждый 
в свои 82 года находится в от
личной физической форме. 
Ясный ум, отличная память, 
активность и преданность 
друг другу — что может быть 
ценнее? Они обожают свою 
дачу. Альберт Васильевич лю
бит посидеть у воды с удоч
кой, Галина Ивановна раз
водит цветы, вяжет пестрые 
домашние тапочки, которые 
щедро раздаривает всем под
ряд.

Дети и внуки
Сегодня на Кольской АЭС 
дело родителей продолжа
ют их сыновья, родившиеся 
с разницей в 10 лет. Старший 
Роман — ведущий инженер 
по эксплуатации реакторно
го цеха. Его портрет в этом 
году разместили на станци
онной Доске почета. Млад
ший Антон — слесарь 6го 
разряда цеха тепловой авто
матики и измерений. Осо
бая гордость — внуки Васи
лий, Никита и Катя. Все они 
уже взрослые, самостоятель
ные люди.

На вопрос, часто ли они 
ссорились за 60 лет совмест
ной жизни, Федоровы улы
баются. Конечно, случались 
и ссоры, и размолвки, но не
серьезные, уверяют они. 
Взаимные любовь, доверие 
и уважение друг к другу всег
да перевешивали.

В Год семьи супругам Федо
ровым предложили отпразд
новать их бриллиантовую 
свадьбу в павильоне «Атом» 
на ВДНХ, но они предпочли 
остаться дома, где им так хо
рошо и уютно вместе.

 Эти снимки 
разделяют 
60 лет: Галина 
Ивановна 
и Альберт 
Васильевич 
Федоровы 
в день своей 
свадьбы 
и сегодня




